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Dios camina con su pueblo, especialmente con los que arriesgan su vida para dejar atrás 
la violencia, pobreza, falta de futuro, y para encontrar un mundo donde su dignidad sea 
respetada. Al mismo tiempo, Dios camina en su pueblo. Salgamos a su encuentro; en ello 
nos va la salvación.

El sentido común, conocido 
como el menos común de 

todos los sentidos, no forma parte 
directa en la lista de las virtudes, 
pero merecería un puesto de honor. 
Sin duda tiene mucho que ver con 
las virtudes cardinales: prudencia, 
justicia, fortaleza y templanza. 
También puede tener mucho que 
ver con la virtud teologal de la ca-
ridad y no estaría de más que lo 
tuviéramos presente a la hora de 
hacer examen de conciencia.

Se entiende que una persona con 
sentido común es una persona  ra-
zonable, que piensa lo que hace y 
lo que dice, que sabe cuándo es 

preciso callar y cuándo hay que 
hablar, que sabe medir las conse-
cuencias y efectos de sus actuacio-
nes, que sabe distinguir la forma 
de ser de cada persona y actúa en 
consecuencia; que no crea polémi-
cas innecesarias, sin que ello sig-
nifique cobardía o claudicación de 
unos principios.

El sentido común nos ayuda a 
“saber estar” en cada momento y 
en cada lugar. Tiene mucho que 
ver con la prudencia. Una persona 
con sentido común no es de piñón 
fijo a la hora de aplicar las leyes y 
tiene en cuenta las circunstancias. 
No se deja llevar por pensamientos 

o ideas irracionales ni se deja en-
gañar por quienes difunden teorías 
descabelladas.

Diríamos que el sentido común 
es una importante virtud pasto-
ral, muy necesaria en la vida de la 
Iglesia. Es sinónimo de sensatez 
y suele dar buenos frutos. Justo 
lo contrario de la falta de sentido 
común, que produce con frecuen-
cia bastantes estragos. El senti-
do común nos ayuda a ser justos, 
nos hace más fuertes  y templados, 
ayudándonos también en el ejerci-
cio de la caridad.
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Con motivo del 250 aniversario de la llegada de la imagen del Bendito 
Cristo de la Misericordia a Puebla de Trives, en el arciprestazgo de 
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Construir sociedades abiertas que aíslen fundamen-
talismos peligrosos.

“Promover la armonía religiosa para el bien de la humanidad” 
es lo que inspira la Declaración conjunta firmada por el Papa 
Francisco y el Gran Imán de Indonesia, Nasaruddin Umar, den-
tro del Viaje Apostólico a Asia y Oceanía, ve el diálogo interreli-
gioso como protagonista, en el país musulmán más poblado del 
mundo y en el que no faltan la intolerancia y el fundamentalismo 
religioso, como en tantas otras partes del mundo.

Un túnel de luz y concordia

“El túnel de la amistad”, un pasaje subterráneo que une la 
Catedral de Nuestra Señora de la Asunción con la Mezquita de 
Istiqla, una frente a otra también en la superficie, fue el primer 
lugar de encuentro entre el Pontífice y el Gran Imán, antes de 
llegar a la gran carpa donde ambos firmaron la Declaración con-
junta de Istiqlal.  

“Nosotros creyentes, que pertenecemos a diferentes religiones, tenemos 
el rol de ayudar a todos a atravesar el túnel con la mirada dirigida 

hacia la luz, para reconocer al hermano con quien compartir la vida 
y sostenerse mutuamente”, dijo el Pontífice, advirtiendo que a las 
numerosas señales de amenaza y a los tiempos oscuros, debe-
mos contraponer el signo de la fraternidad.

Desde el Corán y de la Biblia, espacios de diálogo

“Los animo a continuar por este camino: que todos, todos juntos, cul-
tivando cada uno la propia espiritualidad y practicando la propia reli-
gión, podamos caminar en la búsqueda de Dios y contribuir a construir 
sociedades abiertas, cimentadas en el respeto recíproco y en el amor mutuo, 
capaces de aislar 
las rigideces, los 
fundamentalis-
mos y los extre-
mismos, que son 
siempre peligro-
sos y nunca jus-
tificables."

V. N.

Domingo 15 septiembre de 2024

Podíamos haber titulado este escrito 
“San Pablo y la hospitalidad”, si bien 
nos quedamos con el título del cuadro 
de Bartolomé Cárdenas, procedente 
del Convento de San Pablo de Valla-
dolid: La conversión de San Pablo.

Saulo era un judío muy celoso de 
su religión hasta el extremo de luchar 
con todas sus fuerzas contra lo que pa-
recía una gran herejía, la secta de los 
nazarenos, que más tarde se llamarían 
cristianos. Pero todo cambió cuando, 
camino de Damasco, cayó del caballo 
y se le apareció Jesús resucitado, ha-
ciéndole ver que era al mismo Jesús a 
quien perseguía: “Yo soy Jesús a quien 
tu persigues”. Desde entonces su vida 
cambió totalmente y fue acogido en 
la comunidad cristiana, a la que dejó 
de perseguir. La Iglesia fue todo un 
ejemplo de acogida y hospitalidad con 
quien antes había sido su perseguidor.

A lo largo de los siglos, incluso en 
nuestros días, la Iglesia se ha visto 
obligada a la práctica de la excomu-
nión de personas gravemente alejadas 
de su doctrina. Pero, al mismo tiem-
po, sobre todo a partir del Concilio 
Vaticano II, ha tendido una mano a 
aquellas personas o colectivos con los 
que ha vivido un gran distanciamien-
to. Ha tendido una mano amistosa y 
acogedora a miembros de otras reli-
giones no cristianas o a los hermanos 
cristianos separados, y también a los 
que no creen en Dios. Es verdad que 
Pablo se convirtió, pero no podemos 
cerrar nuestras puertas a aquellos 
hombres y mujeres de buena volun-
tad que no coinciden plenamente con 
nosotros, pero que tienen también 
muchas cosas buenas. La Iglesia ha de 
ser hospitalaria con todos ellos. Tris-
temente no faltan quienes reniegan 

del Concilio precisamente por esta 
apertura.

Hablando de Pablo y de la hospita-
lidad no podemos olvidarnos de tantas 
familias como lo acogieron por donde 
quiera que pasaba, allí donde iba for-
mando pequeñas comunidades, hasta 
llegar a Roma. El matrimonio forma-
do por Aquila y Priscila es uno de los 
muchos ejemplos de familias que aco-
gieron a Pablo. Y varias veces en sus 
cartas da las gracias a quienes le aco-
gieron y ayudaron generosamente.

Pablo cayó del caballo antes de 
convertirse. ¿Acaso nosotros no de-
beríamos “caer de la burra” y dejar-
nos transformar por Jesús en orden a 
ser más acogedores con quienes están 
alejados?

Máximo Álvarez Rodríguez

HOSPITALITAS La conversión de San Pablo

Papa Francisco VIAJE A INDONESIA Jueves, 5 Septiembre de 2024
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DIOS CAMINA CON SU PUEBLO

El domingo, 29 de septiembre, la Iglesia celebra la 110ª 
Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado, y lo hace 
bajo el lema “Dios camina con su pueblo”. Con este moti-
vo, el Papa Francisco, muy sensible y comprometido con el 
problema, ha escrito un precioso mensaje. Recuerda que la 
Iglesia está inmersa en una etapa sinodal, lo que facilita la 
comprensión de su naturaleza de pueblo de Dios en camino, 
peregrinante hacia el Reino de los Cielos. Además, hace refe-
rencia al relato bíblico del Éxodo que presenta al pueblo de 
Israel emprendiendo un largo viaje que no sólo lo cambia de 
lugar y lo conduce a la tierra prometida, sino que lo traslada 
de la esclavitud a la libertad. 

Entre el pueblo de Israel y los migrantes de hoy, hay cier-
tas similitudes. Como le ocurrió al pueblo elegido, los mi-
grantes huyen a menudo de situaciones de abusos y opresión, 
de violencia e inseguridad, de desigualdad y discriminación, 
de falta de perspectivas de futuro. Ambos grupos de perso-
nas encuentran también abundantes obstáculos en el camino: 
pasan hambre y sed, sufren abusos y enfermedades, se ven 
atenazados por el miedo…

Además de todas estas coincidencias realmente lamenta-
bles, hay una verdaderamente feliz: “Dios precede y acompa-
ña el caminar de su pueblo y de todos sus hijos en cualquier 
tiempo y lugar”. Lo asegura el libro del Deuteronomio: “El 
Señor, tu Dios, te acompaña, y él no te abandonará ni te de-

jará desamparado” (Dt 31, 6). Esta presencia se le manifestó 
al pueblo de Israel de diferentes maneras: como columna de 
nube y de fuego que alumbran el camino (cf. Ex 13, 21), 
como serpiente de bronce que asegura la protección divina 
(cf. Nm 21, 8-9), como maná y agua para alimentar y sa-
ciar la sed de los peregrinos (cf. Ex 16-17), como Carpa del 
Encuentro que custodia el arca de la alianza y acompaña el 
caminar de su pueblo (cf. Ex 33, 7; 1 Cr 17, 5).

Del mismo modo, a día de hoy, Dios se hace cercano y 
acompaña a los migrantes gracias a multitud de samaritanos 
que los acogen, protegen, promueven e integran, que les ense-
ñan a rezar a Dios al comenzar el camino y a encomendarse a 
él cuando se presenta la necesidad. Definitivamente, muchos 
experimentan su presencia y acompañamiento en el camino. 

Pero Dios, no sólo camina con su pueblo, camina en su 
pueblo, puesto que se identifica especialmente con los últi-
mos. Por esta razón, el encuentro con el migrante y con el 
necesitado nos ofrece la oportunidad de encontrarnos con Je-
sucristo. “En este sentido -dice el Papa Francisco- los pobres 
nos salvan, porque nos permiten encontrarnos con el rostro 
del Señor”.

Pues bien, estas oportunidades se multiplican para no-
sotros. Todos conocemos el gran número de africanos que 
arriesgan todo cruzando el desierto y atravesando el mar has-
ta Canarias, Ceuta y Melilla, lugares en los que se están acu-
mulando en gran número, con una preocupante presencia de 
menores no acompañados. Para tratar de paliar estos proble-
mas, el Departamento de Migraciones de la CEE viene pro-
poniendo algunas iniciativas como la Mesa del Mundo Ru-
ral, para acoger e integrar con todas las garantías migrantes 
en los pueblos especialmente de la España despoblada. Ojalá 
en nuestra Diócesis podamos asumir también este proyecto.

Para informar y poner las bases de esta iniciativa, el día 21 
de este mes de septiembre, a partir de las diez de la mañana, 
en el Colegio S. Ignacio de Ponferrada, se harán presentes el 
director del Departamento de la CEE Xavier Gómez, polí-
ticos, empresarios, asociaciones que trabajan y acompañan la 
vida del mundo rural, etc. Por supuesto, también estará D. 
Isaac, nuestro delegado y servidor. Os esperamos.

+ Jesús, Obispo de Astorga

CARTA DEL OBISPO DE ASTORGA

Para informar y poner las bases 
de esta iniciativa, el día 21 de 
este mes, a partir de las 10 h, en el 
Colegio S. Ignacio de Ponferrada, 
se harán presentes el director 
del Departamento de la CEE 
políticos, empresarios, asociaciones 
que trabajan y acompañan la 
vida del mundo rural, etc

El Departamento de 
Migraciones de la CEE viene 
proponiendo algunas iniciativas 
como la Mesa del Mundo Rural, 
para acoger e integrar con todas 
las garantías migrantes en los 
pueblos especialmente de la 
España despoblada.
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CELEBRACIÓN DEL X ANIVERSARIO DE LA CORONACIÓN CANÓNICA DE 
LA VIRGEN DE CASTROTIERRA

SEPTIEMBRE DOLOROSO

- Desde la Junta Directiva aseguran que los do-
nativos tanto de joyas como económicos para la 
realización de la corona de la Virgen van muy bien. 

- Además, están haciendo llegar a todos los 
miembros del Comité de Honor una credencial que 
acredita la pertenencia al mismo. 

Con motivo de la Coronación Canónica de Nues-
tra Señora de los Dolores, de la iglesia de San Bar-
tolomé de Astorga, para este mes de septiembre se 
han organizado una serie de actos. 

El domingo 15 de septiembre, a las 12 h, el Vicario 
de Pastoral presidirá la Eucaristía solemne con motivo 
de la celebración litúrgica de la Virgen de los Dolores y 
la fiesta de su Archicofradía. 

ROSARIO DE LA AURORA

Organizado por las comisiones de Evangelización y 
de Liturgia de la Coronación, se organizará, como acto 
extraordinario, el rosario de la Aurora el domingo 15 a 

las 8 de la mañana. Saldrá de la parroquia de San Bar-
tolomé y recorrerá varias calles de la ciudad. Se portará 
el estandarte de la Virgen de los Dolores. 

CICLO DE CONFERENCIAS

En tres viernes del mes de septiembre tendrán lugar 
tres conferencias de temática histórico-artística, a las 
20:30 h en la iglesia de San Bartolomé.

- El viernes 13 será la primera, a cargo de Manuel 
Arias Martínez, jefe del departamento de Escultura 
del Museo del Prado, con una conferencia titulada: “Los 
Dolores de la Virgen y la fortuna de un modelo: de Juni 
a Rozas”. 

- La segunda conferencia será el viernes 20 de sep-
tiembre, titulada: “Una devoción familiar”, a cargo del 
periodista astorgano Ángel María Fidalgo. 

- La última, el 27 de septiembre, correrá a cargo de 
Miguel Ángel González, director del Archivo Dioce-
sano, y llevará por título: “La Dolorosa de San Bartolo-
mé. La dolorosa de Astorga. Apuntes devocionales.”

EXPOSICIÓN “DEVOCIÓN DOLOROSA”

Se trata de una muestra que pretende mostrar todo lo 
que rodea el culto y la devoción a la Virgen de los Do-
lores. En ella se expondrán el ajuar de la Virgen, enseres 
de la Archicofradía, manteles, ropa litúrgica y candela-
bros que se usan para el culto a la Virgen, fotografías, 
medallas y otros objetos de propiedad privada de algu-
nos devotos. 

Estará, en la sala de exposiciones del Teatro Gu-
llón del 15 de septiembre al 13 de octubre de 19 a 
21 horas, de lunes a sábados y, de 13 a 14 horas los 
domingos. 

El domingo 15 de sep-
tiembre a las seis de la 
tarde tendrá lugar una ce-
lebración con motivo del 
X Aniversario de la Coro-
nación Canónica de la Vir-
gen de Castrotierra. 

Dará comienzo en el cruce 
que da acceso a la ermita a 
las seis de la tarde donde se 
concentrarán todos los asis-
tentes para recibir a la ima-
gen de la Virgen que bajará 

desde el santuario. Seguidamente, se subirá hacia el san-
tuario en procesión y, una vez en él, dará comienzo la Santa 
Misa, presidida por el Sr. Obispo, Mons. Jesús Fernández, 
a las 19 h. 

Los pendones que deseen acudir podrán concentrarse a 
las cinco de la tarde entre el Centro de Interpretación de 
los Pendones, en las inmediaciones del santuario, para rea-
lizar una ruta por el pueblo antes de comenzar los actos 
religiosos. 

Se invita a participar a todos los pueblos devotos de la 
Virgen y que deseen llevar sus pendones, estandartes y cru-
ces parroquiales.

Un momento de la presentación de los actos para el mes de septiembre
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ORDENACIÓN SACERDOTAL DE GONZALO VITORIA BORES

“PADRE, PERDÓNALOS” (Lc 23,34) 

El próximo domingo 29 
de septiembre a las seis de 
la tarde, Gonzalo Vitoria 
Bores será ordenado sa-
cerdote en la Catedral de 
Astorga por el Sr. Obispo, 
Mons. Jesús Fernández. 

La tarde previa a su ordena-
ción, el sábado 28 a las 20 h, 
en la Capilla Mayor del Semi-
nario Diocesano de Astorga, 
tendrá lugar una VIGILIA 
DE ORACIÓN en la que el 

candidato emitirá la Profesión de Fe, la Promesa de Celibato y 
Declaración de Libertad y el Juramento de Fidelidad.

Los actos son abiertos y se invita a todas las personas 
que lo deseen a participar. 

¿Quién es Gonzalo Vitoria Bores?

Seminarista Mayor natural de Castro-Urdiales, en Cantabria. 
Tiene 25 años de edad. Fue alumno de los Colegios “Menéndez 
Pelayo” y “Torreánaz” en su tierra natal, cursando posteriormen-

te sus estudios de Bachillerato en el Seminario Menor Diocesano 
en Ponferrada. Ha finalizado los Estudios Eclesiásticos en el Se-
minario Mayor de Astorga. 

Fue ordenado diácono el 15 de octubre de 2023 en la S.A.I. 
Catedral de Astorga, de manos del Excmo. y Rvdmo. Sr. D. 
Jesús Fernández González, Obispo de Astorga. 

Su última etapa de formación, la Etapa Pastoral o de Síntesis 
Vocacional, que ha cursado en este año de diaconado, la ha rea-
lizado en el Colegio Diocesano “Pablo VI-Fátima” de A Rúa de 
Valdeorras (donde continuará como presbítero al haber sido nom-
brado por el Sr. Obispo formador y profesor de dicho Colegio) y 
en diferentes parroquias del Arciprestazgo de Galicia y Unidad 
Pastoral “Virgen de Las Ermitas”. También ha prestado ayuda en 
las Delegaciones episcopales de Pastoral Juvenil y Vocacional.

Ahora recibe la Ordenación de Presbítero. Es un joven que 
quiere entregar su vida al servicio de la Iglesia Diocesana y hacer 
realidad en su vida las palabras de San Pablo: “Vivo, pero no soy 
yo quien vive, es Cristo quien vive en mí”.

Tanto el Seminario Mayor como toda la Iglesia Diocesana 
se alegra enormemente por el don de un nuevo sacerdote para 
nuestra Diócesis. 

CUARTA CARTA PASTORAL DEL OBISPO DE 
ASTORGA CON MOTIVO DEL 250 ANIVERSARIO DE 
LA LLEGADA DE LA IMAGEN DEL BENDITO CRIS-
TO DE LA MISERICORDIA A PUEBLA DE TRIVES. 

Mons. Jesús Fernández ha escrito su cuarta Carta Pastoral, la 
primera con motivo de la Beatificación de las Mártires Laicas de 
Astorga; la segunda por la creación de las Unidades Pastorales; 
la tercera, con el nuevo Plan Diocesano de Pastoral y ésta última 
que será entregada el sábado 14 de septiembre en la Eucaristía 
que presidirá en Puebla de Trives a la una de tarde con motivo 
de la fiesta del Cristo en esta localidad gallega. 

Aunque no existen muchos datos históricos sobre esta ima-
gen tan venerada a lo largo de 250 años en Puebla de Trives, se 
conoce que fue adquirida en Jerusalén por el P. Fray Cayetano de 
San Buenaventura, aunque no constan fechas de la adquisición, 
pero sí de su donación a sus paisanos triveses en Bonilla de la 
Sierra, diócesis de Ávila, el 1 de abril de 1774. 

Relata nuestro obispo en la Carta que: “trasladada a nuestra 
diócesis, el entonces obispo Mons. Juan Manuel Merino firma la 
licencia el 26 de agosto de ese mismo año en Benavides de Ór-
bigo, donde se encontraba realizando la Visita Pastoral, y faculta 
al abad de San Sebastián de Piñeiro para que pueda colocar en 
puebla de Trives la imagen del Bendito Cristo con la advocación 
de la Misericordia. 

La llegada de la imagen a Puebla se produce el 14 de sep-
tiembre, aunque se ignora si fue colocada inmediatamente en la 
iglesia de San Bartolomé, patrono de la localidad, situada en el 
centro de la villa, seguramente así fie; en cualquier caso, se sabe 
que el propio templo, con el aumento de la población, fue que-
dándose pequeño y se le fueron añadiendo capillas, sobre todo 

una dedicada al Bendito Cristo. 

El cariño, la piedad y la devoción que el donante profesaba al 
Bendito Cristo, se los quiso contagiar a sus paisanos, de forma 
que pusieran los mayores esfuerzos en mantener el cuidado y el 
culto de la imagen. 

Fray Cayetano destacaba también el carácter milagroso de la 
imagen, por cuyo medio, se habrían producido curaciones de 
enfermos, muertes de orugas que asolaban los montes, etc.”

El texto completo de la Carta está disponible en la página 
web: www.diocesisastorga.es 
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El domingo 1 de septiembre tuvo lugar la celebración de inau-
guración del ministerio pastoral de D. Wilmer Fernando García 
García como nuevo párroco de Toral de Merayo y 16 parroquias 
anejas.

Una Eucaristía festiva, En la parroquia de El Salvador en Toral de 
Merayo, presidida por D. José Manuel Carrasco Pascual como delegado 
del Sr. Obispo.

La inauguración del ministerio pastoral de un presbítero en una par-
roquia como responsable de la misma comprende dos partes unidas a la 
celebración eucarística:

1. Colación canónica, con la lectura del nombramiento del nuevo pár-
roco, seguida de la profesión de fe y juramento de fidelidad de este.

2. Toma de posesión, con la entrega de los diversos lugares celebrati-
vos: entrega del Evangelio, de la sede presidencial, del altar y recepción 
de la casulla.

Terminada la oración después de la comunión el nuevo párroco dirigió 
unas palabras de agradecimiento a Dios y a todas las personas presentes.

Al término de la Misa se tomó una fotografía con todos los asistentes, 
se cantó el himno al Salvador. En la huerta parroquial se dispuso un vino 
español amenizado por un grupo de gaitas y la Ronda de Toral, así como 
el Sr. Presidente del pueblo le entregó una placa a D. Efraín como hom-
enaje agradecido por todos los años de servicio ofrecido a la parroquia.

Este mismo día, tomó posesión también en Villafranca del Bierzo 
como nuevo párroco D. Efraín Antonio Navarro. 

En una eucaristía, presidida por el Vicario General, y concelebrada por 
varios sacerdotes diocesanos, D. Efraín comenzaba así su nuevo ministe-
rio pastoral al frente de las parroquias de Ambasmestas, Balboa, Barjas, 
Busmayor, Cantejeira, Cela, Corrales, El Castro, La Portela de Valcarce, 
Las Herrerías (Lindoso), Moldes, Paradaseca, Porcarizas, Pradela, Ran-
sinde, Ruitelán, Sotelo, Tejeira, Vega de Valcarce, Veguellina de Ancares, 
Villafeile, Villafranca del Bierzo, Villar de Acero y Villasinde.

Toma el relevo de quien fuera durante casi 50 años párroco de esta 
villa berciana D. Tomás Alija.

En el libro bíblico de los Proverbios se en-
cuentran algunos consejos que un padre 

dirige a su hijo, tratando de orientarle para el 
futuro. 

1. “Escucha, hijo mío, los consejos de tu pa-
dre, no rechaces las advertencias de tu madre. Se-
rán una hermosa corona para tu cabeza, un collar 
para tu cuello” (Proverbios 1,8-9). 

De los padres recibimos la vida natural y 
también las orientaciones para vivirla con dig-
nidad. Quien ignora o desprecia los consejos de 
su padre y de su madre demuestra solamente su 
arrogancia y su inmadurez. 

Hoy los padres no siempre pueden orientar a 
los hijos en cuestiones técnicas. Pero guardan para 
ellos el gran tesoro de los valores morales. Este 
proverbio considera esos consejos de los padres 
como los adornos más preciosos para los hijos.

2. “Hijo mío, si los pecadores quieren arras-
trarte al mal, no los sigas” (Proverbios 1,10). 

Nada les duele tanto a los padres como ver 
que sus hijos se dejan seducir por los promoto-
res del mal. Es importante el verbo “arrastrar”. 

El hijo que se deja arrastrar por otros al mal, 
nunca podrá afirmar que ha sido libre.

El hombre de hoy tiene más miedo a la sole-
dad que a la mentira. De hecho, se deja fácilmen-
te arrastrar por la corriente del mal. Con razón 
dice el papa Francisco que “corriente abajo, hasta 
los cadáveres flotan”. Hay que aprender a nadar o 
remar corriente arriba.

3. “El pájaro que advierte la trampa no cae 
en ella” (Proverbios 1,17). 

Este proverbio bíblico refleja la inquietud de 
un padre que ruega a su hijo que no se deje se-
ducir por los que tratan de arrastrarlo al mal. La 
experiencia le dice que al hombre que vive de 
rapiñas, un día cualquiera la rapiña le cobrará 
la vida. 

El padre ama a su hijo y no quiere verlo pe-
recer por haberse dejado seducir por los malhe-
chores. Es necesario que el hijo aprenda del pá-
jaro a descubrir la trampa para no ser apresado 
por ella. Su vida es un bien mucho más precioso 
que el botín que pudiera conseguir mediante 
el robo.

4. “Que no te falten ni la bondad ni la fide-
lidad. Átalas a tu cuello, inscríbelas en las tabli-
llas de tu corazón; así conseguirás benevolencia 
y estima tanto de Dios como de los hombres” 
(Proverbios 3,3-4). 

Este pensamiento se inscribe en un esque-
ma de cuatro pares de conceptos: Dos virtudes, 
dos formas de recordarlas, dos premios que se 
prometen a quien las practique y dos testigos 
– uno divino y otro humano- que valoran ese 
esfuerzo.

La bondad es el resumen de todas las virtu-
des que hacen feliz a la persona. Y la fidelidad 
es la cualidad que la mantiene en pie, a pesar 
de los vientos contrarios y del relativismo im-
perante. 

Ser bien queridos por Dios y por los hom-
bres es el mejor premio que se puede alcanzar.  
Han pasado muchos siglos y ha cambiado la 
sociedad. Pero esas advertencias siguen siendo 
válidas.

José-Román Flecha Andrés

NUEVOS DESTINOS PASTORALES
D.EFRAÍN Y D. FERNANDO TOMAN POSESIÓN DE SUS NUEVAS PARROQUIAS

CONSEJOS DE UN PADRE 
OPINIÓN

ACTUALIDAD DIOCESANA

Con los feligreses de Toral de Merayo

Toma de posesión de D. Efraín
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Evangelio: MARCOS 8,27-36

En aquel tiempo, Jesús y sus discípulos se dirigieron a 
las aldeas de Cesarea de Filipo; por el camino preguntó a 
sus discípulos: 

-¿Quién dice la gente que soy yo? Ellos le contestaron: 
-Unos, Juan el Bautista; otros, Elías, y otros, uno de los 
profetas. Él les preguntó: -Y vosotros, ¿quién decís que soy? 

Tomando la palabra Pedro le dijo: -Tú eres el Mesías. Y 
les conminó a que no hablaran a nadie acerca de esto. 

Y empezó a instruirlos: -El Hijo del hombre tiene que 
padecer mucho, ser reprobado por los ancia¬nos, sumos sa-
cerdotes y escribas, ser ejecutado y resucitar a los tres días. 
Se lo explicaba con toda claridad. 

Entonces Pedro se lo llevó aparte y se puso a increpar-
lo. Pero él se volvió y, mirando a los discípulos, increpó 
a Pedro:-¡Ponte detrás de mí, Satanás! ¡Tú piensas como 
los hombres, no como Dios! Y llamando a la gente y a sus 
discípulos les dijo: 

-Si alguno quiere venir en pos de mí, que se niegue a sí 
mismo, tome su cruz y me siga. Porque, quien quiera salvar 
su vida, la perderá; pero el que pierda su vida por mí y por 
el Evangelio, la salvará. Pues ¿de qué le sirve a un hombre 
ganar el mundo entero y perder su alma?

COMENTARIO DEL EVANGELIO
Después de un tiempo de convivir con él, Jesús hace a sus 

discípulos una pregunta decisiva: «¿Quién decís que soy yo?». En 
nombre de todos, Pedro le contesta sin dudar: «Tú eres el Mesías». 
Por fin parece que todo está claro. Jesús es el Mesías enviado por 
Dios, y los discípulos lo siguen para colaborar con él. 

Pero todavía no saben lo que significa seguir a Jesús de cerca 
compartiendo su proyecto y su destino. El evangelista dice que 
Jesús «empezó a enseñarles» que debía sufrir mucho. Tienen que 
saber que el sufrimiento los acompañará siempre en su tarea de 
abrir caminos al reino de Dios. Al final será condenado por los 
dirigentes religiosos y morirá ejecutado violentamente. Solo al 
resucitar se verá que Dios está con él. 

Pedro se rebela ante lo que está oyendo. Su reacción es in-
creíble. Toma a Jesús consigo y se lo lleva aparte para «increpar-
lo». Había sido el primero en confesarlo como Mesías. Ahora 
es el primero en rechazarlo. Quiere hacer ver a Jesús que lo 
que está diciendo es absurdo. No está dispuesto a que siga ese 
camino. 

Jesús reacciona con una dureza desconocida. De pronto ve 
en Pedro los rasgos de Satanás, el tentador del desierto que 
busca apartarlo de la voluntad de Dios. Se vuelve de cara a los 
discípulos y «reprende» literalmente a Pedro con estas pala-
bras: «Ponte detrás de mí, Satanás»: vuelve a ocupar tu puesto de 
discípulo. Deja de tentarme. «Tus pensamientos no son los de Dios, 
sino los de los hombres». 

Luego llama a la gente y a sus discípulos para que escuchen 
bien sus palabras. Las repetirá en diversas ocasiones. No han de 
olvidarlas jamás. «Si alguno quiere venir detrás de mí, que renuncie 
a sí mismo, que cargue con su cruz y que me siga». 

Seguir a Jesús no es obligatorio. Si lo hacemos, debe-
mos estar dispuestos a renunciar a planes que se opongan al 
reino de Dios y a aceptar los sufrimientos que nos pueden 
llegar por seguir a Jesús e identificarnos con su causa.

 Juan Herminio Rodríguez

¿QUIÉN DECÍS QUE SOY YO? DEL CONOCI-
MIENTO AL SEGUIMIENTO

Camino de las aldeas de Cesarea el diálogo de los Doce 
centra la identidad de Jesús. ¿Quién es, en realidad, la per-
sona que tienen delante? Pedro no logra saber quién es el 
Maestro. Es una escena de vocación y, hoy, una oportunidad 
para el creyente de seguir a Jesús en esta sociedad no cristia-
na, sin credos, sin verdades absolutas. Dice el Papa Fran-
cisco: “No hacemos publicidad para tener más “socios” 
en nuestra “sociedad espiritual”. Esto no funciona; no es 
cristiano, sino el anunciar con valentía a Jesucristo que, 
mediante el Espíritu Santo, provoca ese estupor que nos 
hace seguir adelante”.

1ª Lectura:  ISAÍAS 50,5-9a

El Señor Dios me abrió el oído; yo no resistí ni me eché 
atrás. Ofrecí la espalda a los que me golpeaban, las mejillas 
a los que mesaban mi barba; no escondí el rostro ante ul-
trajes y salivazos. El Señor Dios me ayuda, por eso no sen-
tía los ultrajes; por eso endurecí el rostro como pedernal, 
sabiendo que no quedaría defraudado. Mi defensor está 
cerca, ¿quién pleiteará contra mí? Comparezcamos juntos, 
¿quién me acusará? Que se acerque. Mirad, el Señor Dios 
me ayuda, ¿quién me condenará?

Notas: Dios llama a su pueblo para que regrese sin miedo a 
Judá porque Él lo precede con el referente de la figura mesiánica 
del “siervo”; personaje sorprendente, rechazado y maltratado, 
que escucha con obediencia y sin resistencias, por medio del 
cual Dios salva. Pero la misión de los testigos conlleva siempre 
rechazos y resistencias en el ambiente. ¡“Ayer”, como “hoy”, 
imposible ser ingenuos!

Salmo responsorial 114, 1-6.8-9

2ª Lectura: SANTIAGO 2,14-18

¿De qué le sirve a uno, hermanos míos, decir que tie-
ne fe, si no tiene obras? ¿Podrá acaso salvarlo esa fe? Si 
un hermano o una herma¬na andan desnudos y faltos 
del alimento diario y uno de vosotros les dice: «Id en 
paz, abrigaos y saciaos», pero no les da lo necesario para 
el cuerpo, ¿de qué sirve? Así es también la fe: si no tiene 
obras, está muerta por dentro. Pero alguno dirá: «Tú 
tienes fe y yo tengo obras, muéstrame esa fe tuya sin las 
obras, y yo con mis obras te mostraré la fe».

Notas: Santiago afirma que la fe no es una ideología 
intimista, una fe teórica, una fe que no compromete. Si esa 
fe no se encarna a pie de tierra, no es una fe cristiana. ¡Un 
aviso “para navegantes” que añoran un Cristianismo “a 
la carta”! Santiago llama la atención sobre el divorcio fe y 
vida. Hay que llevarla a la calle, día a día. Fe y obras; no fe 
u obras. ¡La disyuntiva es un suicidio!.

Ricardo Fuertes
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LA PLEGARIA EUCARÍSTICA

El profesor Giraudo nos ofre-
ce una reflexión sobre el signi-
ficado de la celebración eucarís-
tica siguiendo el ejemplo de los 
Padres de la Iglesia, que “oraban 
y después creían, oraban para poder 
creer, oraban para saber cómo y qué 
debían creer”. Estas páginas ági-
les y profundas constituyen una 
serie de catequesis mistagógicas 
sobre los diversos momentos de 
la plegaria eucarística, conce-
bidos no como una sucesión de 
partes deslavazadas, sino como 
una unidad capaz de conducir-
nos al corazón del misterio cris-

tiano. Se trata de un intento de analizar la eucaristía no desde 
la mesa de estudio, sino “en la iglesia”, a partir del lugar y el 
momento de la misma celebración. Así, el redescubrimiento de 
la eucaristía será también el de la Iglesia, es decir, el del cuerpo 
eclesial formado por los participantes. (ED. SÍGUEME)

Rosi Gutiérrez 

Templum libri

Al Norte de la provincia de Zamora, en la zona más oriental de Sanabria, no muy lejos de los límites de la provincia de León, 
se encuentra Anta de Rioconejos. Su templo, de una sola nave, tiene cuatro retablos. El mayor alberga en el centro la imagen 
del Cristo, ejerciendo la santa cruz el patronazgo de la parroquia, cuya fiesta se celebra el 14 de septiembre. También celebran 
el Corpus. En la predela de otro de los retablos se encuentran bellos relieves con escenas de la vida de María.

Anta de RioconejosAnta de Rioconejos

AGENDA 
Domingo 15 de septiembre
El obispo de Astorga presidirá la Eucaristía de la Fiesta de la Virgen de 

la Carballeda a las 13 h en Rionegro del Puente. 

Décimo Aniversario de la Coronación Canónica de la Virgen de Castro-
tierra. Eucaristía con este motivo a las 18 h en el Santuario de Ntra. Sra. 
Del Castro presidida por el Sr. Obispo. 

Comienzan los Ejercicios Espirituales para sacerdotes en Astorga. 

Viernes 20 de septiembre
Finalizan los Ejercicios Espirituales para sacerdotes en Astorga. 

Sábado 21 de septiembre
El obispo de Astorga participará en la Mesa del mundo rural en Pon-

ferrada las 10 h.

Domingo 22 de septiembre
El obispo de Astorga tendrá un encuentro con hispanos en O Barco a 

las 12 h. 

Celebración del envío de agentes de pastoral y participantes en la 
EDEU del arciprestazgo de Galicia a las 17 h en O Barco. 

Jueves 26 de septiembre
El obispo de Astorga participará en la Comisión Permanente de la CEE 

en Madrid, los días 26 y 27.


